
Р У С С К И Й  И Н С Т И Т У Т

—  1 0 —

ПР
ЕД

ВА
РЯ

Я 
Ф

ОР
УМ

Форум в Ярославле не сможет

конкурировать, например, с

форумом в Давосе — с одной сторо�

ны, потому что он является конфе�

ренцией, которую организует рос�

сийский истэблишмент, с другой

стороны, потому что у него нет таких

ресурсов. Стало быть, Ярославский
форум должен ставить на другое, а
именно, – на предоставление площад2
ки новым интересным, пусть и аутсай2
дерским, идеям. Форум должен быть

более радикальным, нужно пригла�

шать к участию больше людей, при�

держивающихся радикальных взгля�

дов на современные проблемы. Это

стимулирует дискуссию. На форуме

было несколько таких людей, напри�

мер, Иммануил Валлерстайн.

Также имеет смысл задуматься о

том, чтобы сократить количество

участников, выступающих с докла�

дами. На форуме были интересные

дискуссии, но в большинстве слу�

чаев я знал на сто процентов, что

будут говорить те или иные люди.

Темы были интересными, но пред2
ставление тем было слишком спо2
койным, не было никаких радикаль2
ных точек зрения.

Например, если брать тему гло�

бального потепления, было бы здо�

рово, если бы кто�то предложил рас�

смотреть идею управления клима�

том путем выбрасывания в атмосфе�

ру компонентов, которые позволили

бы снижать уровень углекислого га�

за. Это очень противоречивая тема,

которая, однозначно, спровоциро�

вала бы оживленные дискуссии. И

эта тема соответствует интересам

России, для которой проблема вы�

бросов в атмосферу актуальна. Нуж2
но выбирать правильных людей с хо2
рошо проработанными новыми идея2
ми. Это привлекло бы дополнитель�

ное внимание к конференции.

Организаторы перестарались,

привезя на форум такое количество

VIP персон, которые или не внесли

особого вклада в работу форума, или

даже, наоборот, нанесли урон репу�

тации конференции. Я имею в виду

участие Сильвио Берлускони. Я не

считаю, что его присутствие добав�

ляет престижа международным со�

бытиям.

Сюда же я хотел бы отнести вы�

ступление Владимира Жириновско�

го. Он популярный российский по�

литик, у него есть места в парламен�

те, но речь идет о международной

конференции, а, стало быть, жела�

тельно, чтобы он и его люди остава�

лись подальше от нее. Дело не в том,

что его заявления могли быть оскор�

бительными для западных экспер�

тов, которым, кстати, иногда не по�

мешает щелкнуть по носу, но эти за�

явления точно не должны исходить

от такого человека, как Жиринов�

ский. ��

АНАТОЛЬ ЛИВЕН – 
политолог, старший научный сотрудник фонда New America
(Вашингтон, США). Участник Ярославского Форума
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27 мая 2011 года в Доме Черноголовых в Риге состоялась
подготовительная встреча секции «Глобальная безопас-
ность и локальные конфликты» Мирового политического
форума.
Встреча была организована Исполнительной дирекцией
форума и Балтийским форумом.
Свою точку зрения на роль локальных конфликтов в от-
дельном регионе и их влияния на глобальную безопас-
ность, возможности по локализации этих конфликтов, их
предотвращению и профилактике высказали приглашен-
ные эксперты из России, Латвии, Великобритании, Герма-
нии, США. Участники дискуссии обозначили круг вопросов,
которые необходимо обсудить на Мировом политическом
форуме.
Модератор секции, председатель правления Института со-
временного развития Игорь Юргенс отметил, что первый
блок вопросов затрагивает замороженные и отложенные
конфликты, которые требуют осмысления, поиска возмож-
ностей для их устранения и профилактики. Отдельное вни-
мание в Ярославле будет уделено положительному опыту
урегулирования конфликтных ситуаций.
Второй блок связан с глобальной безопасностью. По мне-
нию Игоря Юргенса, вестфальская система международ-

ных отношений начинает давать сбои, проблемы с Косово,
Абхазией и Южной Осетией свидетельствуют о том, что
востребованы новые подходы.
Не менее актуален вопрос глобальной информационной
неустойчивости: повторяющиеся кибератаки используются
и как инструмент нанесения экономического вреда госу-
дарству, и как инструмент для революционных действий.
Игорь Юргенс также сообщил, что экспертами Института
современного развития готовится доклад об отношениях
НАТО и ОДКБ.
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